
前天，在中宣部舉行的 「中國這十
年」 系列主題新聞發布會，國務院港澳
辦副主任黃柳權、王靈桂就中共十八
大以來 「一國兩制」 在港澳的成功實踐
進行介紹時表示，十八大以來，黨中央
堅定不移全面準確貫徹落實 「一國兩
制」 方針，積極應對港澳發展變化，採
取一系列標本兼治舉措，推動 「一國兩
制」 在港澳的實踐劈波斬浪，奮勇向
前，取得歷史性成就，發生歷史性變
革。具體表現在 「一國兩制」 理論開闢
新境界、 「一國兩制」 制度體系更加完
善、港澳保持繁榮穩定的良好局面、港
澳加快融入國家發展大局四個方面。

十年間， 「歷史性」 的成就和變化
來之不易，四個方面的具體表現引人注
目。那麼， 「一國兩制」 在港成功實踐
揭示了什麼道理？

制度優勢是香港的最大優勢
前不久，加拿大菲沙研究所發布

《世界經濟自由度2022年度報告》，該
報告從五個方面對162個國家和地區進行
了評級，香港位列全球第一，這也是香
港連續20多年蟬聯全球最自由經濟體。

這個結果令人聯想到，香港回歸前
夕，西方輿論普遍唱衰香港，認為回歸
後的香港必然被管治成為 「一潭死
水」 ，某些媒體甚至以 「香港已死」 作
標題，部分港人和外來投資者也不看好
香港，紛紛撤資、移民。然而，事實證
明他們的判斷是錯誤的，香港不僅沒有

「死」 ，而且活得越來越好。
香港能有今天，得益於 「一國兩

制」 的制度優勢。基本法當中最重要的
12個字是： 「一國兩制」 、 「港人治
港」 、高度自治。這12字的前提和基礎
是 「一國兩制」 。在 「一國兩制」 下，
香港保持了四個方面的優勢：一是自由
貿易和投資制度，香港商貿無外匯管
制，收匯結匯方便，兌換貨幣自由。二
是簡單低稅制，香港的直接稅只有利得
稅、薪俸稅和物業稅，且只對來自香港
的利潤及收入徵稅。三是法治及司法獨
立，香港實行普通法，與世界主要經濟
體之間法治體系相通，香港的國際仲裁
得到全球140多個國家的認可，可以為
投資者提供優質的法律服務。四是特區
政府依法施政，廉潔高效，令投資者放
心。

我們看待香港優勢時，可以列舉出
很多，但歸根結底是 「一國兩制」 的制度
優勢。其好處在於：賦予香港特區管理內
部事務的權利，有利於市場經濟發展的做
法都繼續保留；同時，在香港遇到解決不
了的難題時，國家出手解決。這樣一來，
香港的傳統優勢不斷鞏固並做大，新的優
勢也被發掘出來，遇到風險則有國家力
挺，香港前行的腳步始終穩健。

祖國永遠是香港的堅強後盾
今年初爆發的第五波疫情令人記憶

猶新。在香港最困難時候，每日確診病
例成幾何式增長，醫療資源面臨崩潰，

生活物資出現緊缺，全港人心惶惶。
國家主席習近平發出全力以赴援港抗疫
的最高動員令，全國政協副主席、中央
港澳工作領導小組常務副組長、國務院
港澳辦主任夏寶龍坐鎮深圳，統籌中央
部門、廣東省和深圳市、內地相關省份
的援港抗疫事宜，香港所需的人員、物
資、設備等迅速抵港，最終打贏了抗疫
攻堅戰。國家全力以赴挺港，這僅是其
中一例。回歸以來，在香港遭遇亞洲金
融風暴、世界金融危機、沙士襲擊、持
續 「黑暴」 的危難時刻，都是國家出
手，香港才度過了危機。

國家對香港的支持，不僅體現在危
難時刻的集中支援，還體現在危難後的
持續支持。國家 「十三五」 、 「十四
五」 規劃都單列 「港澳專章」 ，粵港澳
大灣區規劃、 「一帶一路」 建設都為香
港預留了搭乘 「中國號」 快車的 「座
位」 。2021年9月，中共中央、國務院
印發的《全面深化前海深港現代服務業
合作區改革開放方案》發布，《方案》
開宗明義地指出： 「開發建設前海深港
現代服務業合作區是支持香港經濟社會
發展、提升粵港澳合作水平……」

國家對香港的支持，體現在幫助香

港提升國際地位、拓展國際市場。如
今，香港特區以 「中國香港」 的名義參
加了超過220個不以國家為單位的國際
組織；外國在港領事機構有119家……

許許多多的事實印證了一個定理：
祖國永遠是香港的堅強後盾！

內地是香港的最大經濟支撐
在國際金融中心的排行榜上，紐

約、倫敦是公認的第一、第二；過去很
長一段時間，國際權威機構的評價是：
香港和新加坡並列第三。然而，近年來
基本形成定論：香港位列第三。 「紐倫
港」 的說法得到業內的普遍認可。

金融作為現代服務業，其發展壯大
必須依託實體經濟。十年來，中國超越
日本成為世界第二大經濟體，且與第一
大經濟體美國的差距年年在縮小。香港
正是依託中國內地龐大的實體經濟優
勢，做大做強了金融業，坐穩了 「世界
第三金融中心」 的寶座。

內地經濟對香港金融業的貢獻可以
從兩個方面觀察。一是直接貢獻。統計
數據顯示，截至2022年4月，內地企業
在港上市達1370家，佔港交所上市企業
總數的53.3%；市值37.6萬億港元，佔
港股總市值77.7%。二是間接貢獻。許
多大型跨國公司把香港作為投資內地
「跳板」 ，他們把工廠建在內地，把亞

太區域中心設在香港，把資金放在香港
的銀行，做大了香港金融的 「總盤
子」 。還有，中央支持香港建成全球最

大的人民幣離
岸交易中心，
也為香港金融
業賦能，助力
香港做強國際
金融中心。

金融業僅
是一例，回望過去十年，零售、旅遊、
餐飲、酒店、交通運輸等行業的繁榮都
得益於內地遊客來港。法律服務、會計
服務、文化產業的市場空間逐漸擴大，
也得益於內地市場需求旺盛。而投資內
地的香港企業，既是內地經濟發展的參
與者，也是受惠者。事實證明，內地是
香港的最大經濟支撐。

回望來路，是為了發現歷史規律，
精心謀劃未來。中共十八大以來 「一國
兩制」 在港實踐取得的歷史性成就、發
生的歷史性變革，深刻揭示了香港繁榮
穩定的內在邏輯。正確認識這一切，形
成共識，就能匯聚推進 「一國兩制」 行
穩致遠的磅礴力量，香港的明天就會更
加美好。

（十年來 「一國兩制」 在港澳成功
實踐新聞發布會系列評論之二）

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）
註：《大公報》獨家發表，如有轉載，
請註明出處。

一國兩制在港成功實踐揭示了什麼？

屠海鳴
點擊
香江
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一國兩制增強了香港發展動能
代表委員：背靠祖國 發揮獨特優勢和作用

青年代表：大灣區為港青帶來無限機遇
【大公報訊】多位青年代表表示，十八

大以來，內地與香港的融合發展更加全面深
入，國家的 「一帶一路」 倡議和粵港澳大灣
區建設為香港經濟發展帶來無限機遇，港青
有更多的發展空間。他們又說新時代的青年
要有擔當、有能力，更要有愛國情懷。國家
愈來愈好，需要新一代年輕人在未來發展中
貢獻力量。

青研香港召集人陳志豪說，十八大以
來，內地與香港的融合發展更加全面深入，
粵港澳大灣區及 「一帶一路」 賦予了香港更
大的發展平台與方向，香港的專業資格在內
地更有認受性，內地更支持香港青年北上創

業，換言之香港的發展空間變得更大，香港
青年的發展空間也更大。此外，在中央支持
下，香港近年先後落實香港國安法及完善選
舉制度，香港的社會局勢變得更加穩定，香
港更能夠排除政治干擾，集中精力謀發展。

全國青聯委員、香港優才及專才協會主
席駱勇表示，十八大以來，在中央的堅強領
導和大力支持下， 「一國兩制」 制度體系不
斷完善，香港 「一國兩制」 偉大實踐更是在
變革中不斷發展，呈現出愈來愈強的生命
力，為香港克服各種困難、繼續保持繁榮穩
定保駕護航。隨着香港國安法的實施和完善
選舉制度，香港各項事業展開新篇章，特別

是隨着香港逐步融入國家發展大局，香港青
年獲得更多發展機遇和向上空間，未來亦將
為中華民族的偉大復興，做出新時代香港青
年的重要貢獻。

全國青聯委員、執業律師譚雪欣指出，
經過25年反覆實踐證明， 「一國兩制」 方針
是行得通、辦得到、得人心的，只有堅持
「愛國者治港」 原則，全面貫徹落實 「一國
兩制」 ，才能為香港未來的發展創造無限機
遇。

他又認為，新時代的青年要有擔當、有
能力，更要有愛國情懷。國家愈來愈好，需
要新一代年輕人在未來發展中貢獻力量。

◀中央過去十年堅定不移、全
面準確貫徹落實及完善 「一國
兩制」 ，成為實現香港長治久
安最堅實的制度保障。

▲創科是香港未來發展的
重要一環，亦能幫助香港
更好融入國家發展大局。

議員：一國原則愈堅固 兩制優勢愈彰顯港區全國人大代表吳秋北表示， 「一國兩制」 強大的
活力和生命力，是香港今天和未來發展的重要基石。
2019年的黑暴，暴露出有些人意圖破壞 「一國兩制」 ，
宣揚 「港獨」 意識，甘當美英鷹犬和代理人，無非就是企
圖令 「一國兩制」 走向失敗，因為 「一國兩制」 愈成功，
他們沒有市場，他們的圖謀愈難實現。他還指出，一直以
來，背靠祖國正是香港在國際競爭力上的重大優勢。香港
作為 「超級聯繫人」 ，要充分發揮 「一國兩制」 獨特優
勢，內外兼修。

保障香港長治久安
港區全國人大代表陳亨利認為，黃柳權副主任的講話

再次向香港各界明確指出， 「一國兩制」 不但是好制度，
更是最具生命力、最符合香港實際的制度。目前，香港處
於走向由治及興的關鍵時刻，在 「一國兩制」 的制度支撐
下，香港呈現新人事新作風。新一屆特區政府是行動型政
府，促使香港社會 「動起來」 ，共同破解民生憂難，激發
工商界 「活起來」 ，主動把握發展方向，為香港增強發展
動能，更好融入國家發展大局。

港區全國人大代表盧瑞安表示，過去一些反中亂港勢
力歪曲事實，企圖污衊香港所謂 「大陸化」 ，令部分香港
市民或對 「一國兩制」 存有誤解。今次發布會闡明了 「一
國兩制」 才是實現香港長治久安最堅實的制度保障，是對
有關謠言詆毀最有效的反駁，期望特區政府在中央的支持
下，繼續大力宣傳香港的優勢，不讓假新聞、假消息掩蓋
東方之珠的耀眼光芒。

國安法實施 令投資者更有信心
全國政協委員、中國和平統一促進會香港總會會長姚

志勝指出，在這10年來，中央堅定不移、全面準確貫徹
落實 「一國兩制」 ，並因應新形勢、新環境不斷完善其制
度體系，保持港澳繁榮穩定。2019年發生黑暴之後，中
央審時度勢，及時制定香港國安法、完善特區選舉制度，
推動香港實現由治及興，確保 「一國兩制」 行穩致遠。國
安法不僅是香港社會的 「定心丸」 ，也增強了海內外投資
者的信心。2021年底，香港的資產及財富管理業務總值
已增加至35.5萬億港元，相較2019年年底增加超兩成。
一些危言聳聽、帶有政治偏見的抹黑香港國安
法言論，在這亮麗數據下不攻自破。

【大公報訊】多位立法會議員表示，
「一國兩制」 在香港的實踐取得舉世公認的
成功。香港國安法及完善選舉制度令香港社
會擺脫黑暴的陰霾，踏上由治及興的軌道。
未來香港要繼續準確把握 「一國兩制」 的實
踐規律，令 「一國兩制」 行穩致遠。他們希
望，特區政府圍繞建設 「八大中心」 ，主動
融入國家發展大局，令香港在 「一帶一路」
及國內國際雙循環的國家發展方向中發揮積
極作用。

立法會選委會界別議員黃國表示，對
「一國」 的認識是 「一國兩制」 實踐所面臨
的重要考驗。香港融入國家發展大局最大的
問題，是年輕一代對國家的了解，對中國文
化、歷史，內地經濟及社會制度、社會主義
的認識不夠，希望政府和社會各界未來加強
這方面的教育和交流。

立法會選委會界別議員陳沛良表示，過
去香港社會存在重 「兩制」 ，輕 「一國」 的
風氣，令 「一國兩制」 在落實的過程中出現

偏差，全社會都需要反思。他認為，特區政
府在對外說好香港故事的同時，還要在特區
層面做好對 「一國兩制」 的宣傳，為新時代
「一國兩制」 的實踐提供根本遵循。

建設「八大中心」 融入國家發展
立法會香港島東議員梁熙表示，黑暴事

件危害國家安全，帶來社會動盪，破壞經
濟，影響全港市民的日常生活，幸中央果斷
制定香港國安法，及時讓香港止暴制亂，社
會重回正軌。他說，經歷過黑暴的動盪，相
信香港市民已感受到社會和平穩定的可貴，
明白只有 「一國」 原則愈堅固， 「兩制」 的
優勢才愈彰顯。

立法會港區全國人大代表、全國政協委
員及有關全國性團體代表界議員陳勇表示，
香港有祖國的堅定支持，總能排除萬難，發
展成就有目共睹。即使近年來美國不斷抹黑
香港的營商環境，很多美資企業依然繼續選
擇落戶香港，正正反映 「一國兩制」 能有效

保障香港的繁榮穩定。他相信，只要香港繼
續貫徹落實 「一國兩制」 ，背靠祖國、面向
世界，定能無懼任何逆境，逐步建成國家
「十四五」 規劃下的 「八大中心」 。

立法會商界（第三）議員嚴剛表示，香
港國安法的實施，為香港自由經濟體系的如
常運作提供了堅實的法律保障。他說，有充
足理據相信，隨着香港融入國家發展大局，
香港的 「兩制」 優勢將會更加彰顯，香港必
然會在 「一帶一路」 及國內國際雙循環發展
中發揮無可替代的橋樑作用。

立法會體育、演藝、文化及出版界議員
霍啟剛表示，香港國安法及完善選舉制度讓
「愛國者治港」 得以落實，為香港帶來穩定
的社會局面，相信香港會繼續發揮 「一國兩
制」 優勢，實現國家賦予的 「八大中心」 定
位。他將努力推動香港建成中外文化藝術交
流中心和區域知識產權貿易中心，為輸出國
家軟實力、促進國內國際雙循環而作出貢
獻。
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